الدرس الأول ( الحروف الناسخة )
التدريب الأول 

الحرف الناسخ - اسمه - خبره .

1- إنَّ - لفظ الجلالة ( الله ) - غفور .

2- إنَّ - أصحاب - فاكهون .

3- لعلَّ - الساعة - قريب .

4- كأنَّ - جليس - نافخ .

5- لكنَّ - السحاب - كثيف .

6- أن - الاكتشافات - متقدمة .

7- لكن - المسلمين - مصرون .

8- كأنَّ - الزميلين - أخوان .

9- ليت - أخاك - مجد .

10- أن - الهاء - مجتهدة .

التدريب الثاني
1- إنَّ الحياءَ شطرُ الإيمانِ .

2- كأنَّ الصديقَ المخلصَ مرآةٌ لصديقِهِ .

3- ليت الدواءَ مفيدٌ .

4- المسافةُ قريبةُ لكنَّ الطريقَ غيرُ مُعَبَّدٍ .

5- لعل النجاحَ مضمونٌ بإذن الله .

6- أَظُنُّ أنَّ ترتيبَ محمدٍ الأولُ في الصفِّ .

7- إنَّ المعلماتِ مُؤَدِّيَاتٌ واجبَهُنَّ .

التدريب الثالث
2- صوتُ الطائرةِ يُشْبِهُ الرعدَ .

3- السلامُ دائمٌ بينَ الشعوبِ .

4- الهدوءُ مُخَيمٌ على جبهات القتالِ .

5- تعلُّمُ اللغةِ العربيةِ واجبٌ على كُلِّ مسلم .

6- خَلِيَّةُ النَّحلِ قاعدةٌ عَسْكَرِيَّة .

7- أنتَ آمِنٌ في سِرْبِك .

التدريب الرابع
2- ليت العُمَّالَ نشيطون .

3- كأنَّ الليلَ نهارٌ بفضلِ الكهرباءِ .

4- إنَّ المطاراتِ مُهَيَّأةٌ لكنَّ المسافرين كثيرون .

5- إنَّ البحرَ هائجٌ بسببِ العواصفِ الشديدةِ .

التدريب الخامس
1- ما زالَ العلمُ نورًا - إنَّ العلمَ نورٌ .

2- أصبحَ أبو بكرٍ الصديق أحدَ المبشرين بالجنة - إنَّ أبا بكرٍ الصديق أحدُ المبشرين بالجنة .

3- باتت صحراؤنا مملوءةً بالمعادن - ليت صحراءَنا مملؤةٌ بالمعادن .

4- ظلَّ المعلمون حريصين على طلابهمْ - لعل المعلمين حريصون على طلابهم .

5- أمست الأمهاتُ مشْفِقاتٍ على أولادِهِنَّ - كأنَّ الأمهاتِ مشفِقاتٌ على أولادِهِنَّ .

7- كانت الشجرتان مثمرتين - ظننتُ أنَّ الشجرتين مثمرتان .

8- الفتاةُ أضحت مهتمةً بعملِهَا - أعجبني أنَّ الفتاةَ مهتمةٌ بِعملِها .

التدريب السادس
الاسم أو الخبر - علامة إعرابه .

1- الوقتَ - الفتحة .

2- سهلٌ - الضمة .

3- المياه - الفتحة .

4- الشمسَ - الفتحة ، الإنسان - الفتحة ، الحيوان - الفتحة .

5- المهملين - الياء .

6- الرجلَ - الفتحة .

7- الله - الفتحة .

8- جبالٌ - الضمة .

9- رحيمٌ - الضمة .

التدريب السابع
1- إنَّ الصلاةَ واجبةٌ .

2- لعل المسلمين يتقدمون .

3- ليتني أصعدُ إلى أحد ِ الكواكبِ .

4- كأنَّ النخلةَ مئذنةٌ .

5- إنَّ حُبَّ الوطنِ واجبٌ .

6- كأنَّ صوتَ الببغاءِ صوتُ إنسانٍ .

التدريب الثامن
ب -

1- كأن : حرف تشبيه و نصب .

الشمس : اسم كأن منصوب ، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على الأخر .

كرة : خبر كأن مرفوع ، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على الآخر .

ملتهبة : صفة لكرة مرفوعة مثلها ، وعلامة رفعها الضمة الظاهرة على الآخر .

2- لعل : حرف ترجٍّ و نصب .

الطالبات : اسم لعل منصوب , وعلامة نصبه الكسرة الظاهرة على الأخر ،لأنه جمع مؤنث سالم .

مثابرات : خبر لعل مرفوع ، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .

ج - 

1- علمت : علم : فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بضمير رفع متحرك ، والتاء : ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع فاعل .

أنَّ : حرف توكيد و نصب .

المخلصين : اسم أن منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه جمع مذكر سالم .

مكافؤون : خبر أن مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم .

من : حرف جر مبني على السكون لا محل له من الإعراب .

رؤسائهم : اسم مجرور بمن وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره وهو مضاف ، والهاء : ضمير متصل مبني على الكسر في محل جر مضاف إليه .

2- ليت : حرف تمنٍ و نصب .

المتنزهين : اسم ليت منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه مثنى .

منظمان : خبر ليت مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى .

التدريب التاسع
أ- المثابرة على العمل يوصل إلى النجاح في الحياة .

ب- أثر الكسل على الإنسان هو أنه يسيطر على الإرادة الضعيفة ويشدها إلى الوراء .

ج- أسلوب توكيد - أسلوب تشبيه .

د- الكسل - القوية - الفشل .

هـ- أنَّ : حرف توكيد و نصب .

المثابرة : اسم أن منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

لكن: حرف استدراك و نصب .

الكسل : اسم لكن منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

مسيطر : خبر لكن مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .

تجارب : اسم ليت منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

لعلهم : لعل : حرف ترج و نصب ، والهاء : ضمير متصل مبني على الضم في محل نصب اسم لعل .

مقتدون : خبر لعل مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم .

كي : حرف تعليل و نصب .

ينفعوا : فعل مضارع منصوب بكي وعلامة نصبه حذف النون لأنه من الأفعال الخمسة ، وواو الجماعة : ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل .

و- (إنَّهَا ضروريةٌ لطالبِ وطالبةِ العلمِ ، وكأنَّ الهِمَّةَ العاليةَ نورٌ ساطِعٌ يفتحُ الطريقَ أمامَ العاملينَ )

أنواع خبر ( إنَّ ) وأخواتِها
التدريب الأول 

1- أن - الضمير ( الهاء ) - جملة فعلية .

2- إن - المعلمة - جملة فعلية .

3- لعل - المعلمين - جملة فعلية .

4- ليت - النشء - جملة فعلية .

التدريب الثاني 

1- مفرد .

2- جملة ( فعلية ) - جملة ( فعلية ) .

3- جملة ( فعلية ) .

4- مفرد - جملة ( فعلية ) .

5- جملة ( فعلية ) .

6- مفرد .

7- جملة ( اسمية ).

8- شبه جملة ( جار و مجرور ).

التدريب الثالث 

1- قَدَّمَ - كبيرةٌ .

2- بعدّ .

3- أزورُ .

4- سريعٌ .

5- تجني .

6- تتحركُ .

7- منجاةٌ .

8- مفيدٌ .

9- يعقبُ .

التدريب الرابع
1- إنَّ الجَمْعِيَّاتِ الخيريَّة مُسَاهِمَةٌ في حلِّ بعض المشكلاتِ الاجتماعيةِ .

2- ليتَ الأغنياءَ مُؤَدُونَ زكاة أموالهم للفقراءِ .

3- قرأتُ أنَّ حسابَ الجبرِ مُطورٌ من قبل الخوارزمي .

4- إنَّ ذا الأخلاقِ الفاضلَةِ طَيِّبُ السُمْعَةِ .

5- لَعَلَّ المُذْنِبَيْنِ تَائِِبَانِ .

6- إنَّ المُشرِفِينَ على المكتبةِ مُهْتَمُونَ بِتَنْظِيمِهَا .

التدريب الخامس
1- إِنَّ العِلْمَ نُورٌ .

2- إِنَّ الكِتَابَ فَوْقَ الرفِّ .

3- لَعَلَّ الجَوَّ يَصْفُو لَيْلاً .

4- رَأَيْتُ الهِلالَ كَأَنَّهُ مِنْجَلٌ .

5- لَيْتَ المُعَلِّمَ عَمَلَهُ مُتْقَنٌ .

6- محمد مجتهدٌ لَكِنَّهُ يتكلمُ كثيرًا .

7- إنَّ عليًّا في المدرسةِ .

التدريب السادس
1- إنَّ المرأةَ تُشاركُ في الدعوةِ إلى الله .

تأكيد مشاركة المرأةِ في الدعوةِ إلى الله .

2- ليتَ المرأةَ تُشاركُ في الدعوةِ إلى الله .

تمني مشاركة المرأة في الدعوةِ إلى الله .

3- لَعَلَّ المرأةَ تُشاركُ في الدعوةِ إلى الله .

رجاء مشاركة المرأة في الدعوةِ إلى الله .

التدريب السابع
ب-

لعل : حرف ترجٍّ و نصب .

المنزل : اسم ( لعلَّ ) منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

تنظيمه : تنظيم : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على أخره وهو مضاف ، والهاء : ضمير متصل مبني على الضم في محل جر مضاف إليه .

مريحٌ : خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره . والجملة الاسمية في محل رفع خبر
( لعل ) .

ج-

2- ليت : حرف تمنٍ و نصب .

الكواكب : اسم ليت منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

تدنو : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على آخره منع من ظهورها الثقل ، والفاعل ضمير مستتر جوازًا تقديره ( هي )

والجملة الفعلية في محل رفع خبر ( ليت ) 

التدريب الثامن
1- المراد بالساعة في الآية الأولى هو القيامة .

2- سبب ضلال الكافرين هو عدم طاعة الله والرسل الذين أُرسلوا لهم . 

توعدهم الله بالطرد والعذاب والخلود في النار كذلك توعدهم بأن تُقَلَّبَ وجوههم في النار .

3- 

لعل - الساعة - تكون قريبًا .

إنَّ - لفظ الجلالة الله - لعن الكافرين .

ليت - ضمير المتكلمين ( نا ) - اطعنا الله .

إنَّ - ضمير المتكلمين ( نا ) - أطعنا .

4-

تكون - اسمه ضمير مستتر جوازًا تقديره هي - نوع خبره مفرد .

5- يَسْأَلُكَ - الكافرين ، يا ليتنا .

الدرس الثالث ظن وأخواتها
التدريب الأول
الفعل الناسخ - المفعول الأول - المفعول الثاني
1- جعل - الشمس - سراجًا .

2- أظن - الساعة - قائمة .

3- جعل - الليل - آيتين .

4- أظن - الضمير المتصل الهاء - الجار والمجرور ( من الكافرين ) .

5- صير - الخشب - بابًا .

6- علم - الجري - نافعًا .

7- علم - الوزير - قادمًا .

8- صير - الساحة - خضراء .

التدريب الثاني
1- مفرد .

2- مفرد .

3- شبه جملة ( ظرف مكان ) .

4- شبه جملة ( جار و مجرور ) .

5- مفرد .

6- جملة اسمية .

7- جلة فعلية .

التدريب الثالث 

2- عَلِمْتُ الموتَ حَقًّا .

3- حَسِبْتُ البيتَ نظيفًا .

4- ظننتُ الشمسَ مشرقةً .

5- حسبتُ الصلاة أقيمت .

6- ظننتُ الشهرَ ثلاثين يومًا .

7- ظننتُ الحفلَ قد بدأَ .

8- حسبتُ الخطبةَ انتهت .

9- صَيَّرَ النجارُ الخشبَ مقعدًا .

التدريب الرابع
الفاعل - المفعول .

1- سعيد - الجوَّ .

2- الضمير المتصل ( تاء الفاعل ) - نورًا .

3- النجارُ - الخشبَ .

4- الضمير المتصل ( ألف الاثنين ) - البئرَ .

5- الضمير المتصل ( تاء الفاعل ) - الصلاةَ .

6- صالحٌ - القناعةِ و الورعِ .

7- الظمآنُ - السرابَ .

التدريب الخامس
2- أخوك في الفصلِ .

3- اللهُ واحدٌ .

4- المسلماتُ مثقَّفَاتٌ .

5- الحياةُ جهادٌ .

6- الشوراعُ كالأنهارِ .

7- المسلمون سادةُ العالّمِ 

التدريب السادس
1- اليقين .

2- التحويل .

3- التحويل .

4- رُجْحَانُ اليقينِ .

5- اليقين .

6- رُجْحَانُ اليقينِ .

التدريب السابع
الجملة - علامة إعراب المفعول الأول - علامة إعراب المفعول الثاني .

1- عَلِمْتُ المسلمينَ مُتَحَابِينَ - الياء - الياء .

2- عَلِمْتُ المهاجراتِ صادقاتٍ في إيمانهن - الكسرة - الكسرة .

3- ظَنَنْتُ الطِّبَ مُتَقَدِّمًا في العالمِ الإسلاميِّ - الفتحة - الفتحة .

4- حَسِبَ محمدٌ الأصدقاءَ مُتَصَافِين - الفتحة - الياء .

5- ظَنَّ المُزَارعُ النخلتينِ طويلتين - الياء - الياء .

6- عَلمَ الطالبُ حليمةَ السعديةَ مرضعةَ الرسولِ - الفتحة - الفتحة .

7- حَسِبْتُ الطبيبينِ حَاذِقَينِ - الياء - الياء .

8- ظَنَنْتُ أخاكَ حاضِرًا .

التدريب الثامن
1- جَعَلَ الرسَّامُ المنظرَ جَميلاً .

2- ظَنَنْتُكَ سَبَّاحًا .

3- أحْسِبُكَ قَائِدًا للسيارةِ .

4- عَلِمْتُ أخي فَاضِلَ الخُلُقِ .

التدريب التاسع
1- ظَنَنْتُ الحَفْلَ أمَامَ المَدْرَسَةِ .

2- عَلِمْتُ الحَفْلَ أمَامَ المَدْرَسَةِ .

3- حَسِبْتُ أخَاكَ عِنْدَكَ .

4- عَلِمْتُ أخَاكَ عِنْدَكَ .

5- ظَنَنْتُ الجَامِعَةَ فِي مكةَ المُكَرمةِ .

6- عَلِمْتُ الجَامِعَةَ في مكةَ المكرمةِ .

التدريب العاشر
ب-

ظنَّ : فعل ماض مبنيٌّ يفيد رُجْحَانَ اليقينِ ينصبُ مفعولين أصلُهُما المبتدأُ والخبرُ ، والتاءُ ضميرٌ مبنيٌّ على الضمِّ في محلِّ رفعٍ فاعل ، والكافُ ضميرٌ متصلٌ مبنيٌّ على الضمِّ في محلِّ نَصْبٍ مفعول به أول ، والميمُ لِلْجَمْعِ .

مخلصين : مفعول به ثان منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه جمع مذكر سالم .

ج-

لا : حرف نهي وجزم .

تحسب : فعل مضارع مجزوم بلا الناهية وعلامة جزمه السكون وحُرِّكَ بالكسر لالتقاء الساكنين ، والفاعل ضمير مستتر وجوبًا تقديره ( أنت ) .

المجد : مفعول به أول منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

تَمْرًا : مفعول به ثان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

لن : حرف نفي ونصب واستقبال .

تبلغ : فعل مضارع منصوب بلن وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره ، والفاعل ضمير مستتر وجوبأً تقديره ( أنت ) .

المجد : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

التدريب الحادي عشر
أ-

1- اضْطَرَبَ الناسُ بَيْن مُتَمَسِّكٍ بِدينهِ وخارجٍ من رِبْقَةِ الإسلامِ .

2- الخليفةُ أبو بكرٍ الصديق .

ب-

1- الفعل : علم - فاعله : الضمير المتصل ( واو الجماعة ) .

الفعل : ظنَّ - فاعله : بعضُ .

2- المفعول الأول للفعل حسب : الحقَّ - المفعول الثاني للفعل حسب : مهزومًا .

المفعول الأول للفعل جعل : كلمة - المفعول الثاني للفعل جعل : العليا .

3- أبو : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه من الأسماء الخمسة .

4- المسلمين - علامة جره : الياء .

الْمُجَرَّدُ و المْزِيدُ
التدريب الأول
1-

العرب - الضيف - الوجه - مزحوا - طلق .

2-

موضع - قَصَّر - عبوس - قطوب .

3- 

مقدار - مكانة .

4-

الضَّحَّاك - اهتزاز .

التدريب الثاني
1- مجرد .

2- مزيد - مجرد .

3- مجرد - مزيد .

4- مزيد .

5- مزيد - مجرد - مجرد .

6- مزيد .

7- مزيد - مزيد .

8- مزيد - مجرد .

التدريب الثالث
3- ينبتُ العُشْبُ بَعد هطولِ الأمطارِ ( مُجرَّدة ثلاثية ) .

4- نَرى النَّجْمَ واضحًا ليْلاً ( مزيدة ثلاثية ) .

5- يعترفُ المذنبُ بِذَنْبِهِ ( مزيدة ثلاثية ) .

6- غَرَّدَ طَائِرٌ حَسَنُ الصوتِ ( مزيدة ثلاثية ) .

7- لا تُبَعْثِرْ الأوراقَ في الفصلِ ( مجرد رباعي ) .

8- استغفر رَبَّكَ عند ارتكاب ذنبٍ ( مزيدة ثلاثية ) .

9- اقتربَ مَوعِدُ الرحيلِ ( مزيدة ثلاثية ) .

10- الطلابُ يُشَارِكونَ فِي السِّباقِ ( مزيدة ثلاثية ) .

التدريب الرابع
2- فُعْلٌ .

3- فَعْلٌ .

4- مِفْعَالٌ .

5- فِعْلَلٌ .

6- فَعَّالٌ .

7- فَاعِلٌ .
التدريب الخامس
أ-

1- لتثبت أن زوجها قد طلقها .

2- الدليل .

3- لا ، لأن الجار ذكر بأنه سمع الطلاق الثلاث ولكنه لا يدري أهي طلقته أم هو طلقها .

ب-

جولة : مفعول مطلق ( مؤكد لفعله ) منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

سِرتُ في الشارعِ سيرًا .

ج-

أسلوب تعجب .

د-

لَحْم : فَعْل ، خُبْز : فُعْل ، دِبس : فِعل ، حَطَب : فَعَل .

هـ-

حَضَرَ 

طَلَقَ 

حَدَثَ
و-

1- البيت - الرجل - الجار .

2- جاءت - خَرجتُ - قالت .

3- اشترى ( افتعل )

4- زعفران ( فَعْلَلان )

التدريب السادس
وزن الكلمة - تجريدها من الزيادة 

2- فَعَّلَ - سلم .

3- فَاعَلَ - جلس .

4- اسْتَفْعَلَ - كبر .

5- افْتَعَلَ - جهد .

6- فَاعِلَةٌ - ولد .

7- فَعُولٌ - صبر .

8- مَفْعُولٌ - حَمِدَ .

التدريب السابع
جَمَعَ : اجْتَمَعَ ( وزنها : افْتَعَلَ ) .

شَهِدَ : اسْتَشْهَدَ ( وزنها : اسْتَفْعَلَ ) .

بَلَغَ : أبْلَغَ ( وزنها : أفْعَلَ ) .

هَدَى : اهْتَدَى ( وزنها : افْتَعَلْ ) .

كَسَرَ : انْكَسَرَ ( وزنها : انْفَعَلَ ) .

قَتَلَ : اقْتَتَلَ ( وزنها : افْتَعَلَ ) .

كَسَبَ : تَكَسَّبَ ( وزنها : تَفَعَّلَ ) .

نَزَلَ : نَازِل ( وزنها : نَازِل ) .

التدريب الثامن
1- سُوقٌ : أسواقٌ ( وزنها : أفْعَالٌ ، وقد زِيدَتْ بحرفين ، هما الهمزة و الألف ) .

2- قَلْبٌ : قُلُوبٌ ( وزنها : قُلُوبٌ ، وقد زِيدَتْ بحرفٍ ، هو الواو ) .

3- قُفْلٌ : أَقْفَالٌ ( وزنها : أَفْعَالٌ ، وقد زِيدَتْ بحرفين ، وهما الهمزة و الألف ) .

4- جِسْرٌ : جُسُورٌ ( وزنها : فُعُولٌ ، وقد زِيدَتْ بحرفٍ ، هو الواو ) .

5- عَيْنٌ : عُيُونٌ ( وزنها : فُعُولٌ ، وقد زِيدَتْ بحرفٍ ، هو الواو ) .

6- طِفْلٌ : أَطْفَالٌ ( وزنها : أَطْفَالٌ ، وقد زِيدَتْ بحرفين ، هما الهمزة و الألف ) .

7- قِرْدٌ : قُرُودٌ ( وزنها : فُعُولٌ ، وقد زِيدَتْ بحرفٍ ، هو الواو ) .

التدريب التاسع
1- سَلَخَ : وزنها ( فَعَلَ ) .

2- فَهِمَ : وزنها ( فَعِلَ ) .

3- قَسَمَ : وزنها ( فَعَلَ ) .

4- عَلِمَ : وزنها ( فَعِلَ ) .

5- وَعَدَ : وزنها ( فَعَلَ ) .

6- نَجَزَ : وزنها ( فَعَلَ ) .

7- دَحْرَجَ : وزنها ( فَعْلَلَ ) .

8- عَرَفَ : وزنها ( فَعَلَ ) .

التدريب العاشر
الكلمة : وزنها : حالتها : تجريد المزيد منها .

1- إحْسَان : إِفْعَالٌ : مزيدة : حَسُنَ .

2- أَكْل : فَعْلٌ : مجردة .

3- اجْتِنَاب : افْتِعَالٌ : مزيدة : جَنَبَ .

4- بَلاَبِل : فَعَالِل : مزيدة : بلبل .

5- صِدْق : فِعْلٌ : مجرَّدة .

6- تَمْثِيل : تَفْعِيلٌ : مزيدة : مَثُلَ .

7- انْبِسَاط : انْفِعَالٌ : مزيدة : بَسَطَ .

8- سِتَار : فِعَال : مزيدة : سَتَرَ .

التدريب الحادي عشر
الكلمة المجردة : فَاعِلٌ : مَفْعُولٌ : فَعَّالٌ : مَفْعَلٌ : فَعَّلَ .

1- سَمِعَ : سَامِعُ : مَسْمُوعٌ : سَمَّاعٌ : مَسْمَعٌ : سَمَّعَ .

2- قَصَّ : قَاصٍّ : مَقْصَوصٌ : قَصَّاصٌ : مَقْصَصٌ : قَصَّصَ .

3- صَنَعَ : صَانِعٌ : مَصْنُوعٌ : صَنَّاعٌ : مَصْنَعٌ : صَنَّعَ .

4- قَلَبَ : قَالِبٌ : مَقْلُوبٌ : قَلَّابٌ : مَقْلَبٌ : قَلَّبَ .

التدريب الثاني عشر
1- اجْتَهَدَ الطالبان .

2- جَاءَ المُعَلِّمُ .

3- المُؤمِنُ شَكُورٌ رَبَّهُ .

4- مُحَمَّدٌ رَسُولُ الله .

5- تَوَضأ الطالبُ لأداءِ الصلاةِ .

6- خَالِدٌ بن الوليدِ قَائِدٌ مُسْلِمٌ .

7- حَمْزَةُ بن عبدالمطلبِ عَمُّ النبي صلى الله عليه وسلم . وزنه ( فَعْلَةٌ ) .

8- اسْتَخْرَجَ الطالبُ الإجابةَ الصحيحةَ .

9- الكَرِيمُ مَحْبُوبٌ عِنْدَ النَّاسِ .

10- مُحَمَّدٌ صَادِقٌ .
المعَاجِمُ اللُّغَوِيَّةُ
التدريب الثاني
الكلمة - حروفها الأصلية - بابها - الحرف الثاني - الحرف الثالث 

1- أكلَ - أكل - الهمزة - الكاف - اللام .

2- طارق - طرق - الطاء - الراء - القاف .

3- استكبر - كبر - الكاف - الباء - الراء .

4- انقطع - قطع - القاف - الطاء - العين .

5- يتعلم - علم - العين - اللام - الميم .

6- اكتب - الكاف - التاء - الباء .

التدريب الثالث
قل : تكلم .

جاهد : قاتل العدو .

اقتدر : استطاع .

آسف : حزين .

يدرس : يقرأ .

التدريب الرابع
غشي : غطى .

الشاطئ : جانب البحر .

أنين : صوت المريض الضعيف .

مختار الصحاح
التدريب الخامس
ب-

نخل : أخرج الصافي .

ارتاب : شك .

ضن : منع .

ج-

1- نردها إلى أصلها ( جرب - ورث - خلف )

2- نبحث عن الحرف الأول ( جرب : باب الجيم ) ( ورث : باب الواو ) ( خلف : باب الخاء )

3- بعد ذلك نبحث عن الحرف الثاني والثالث .

د-

1- أخو هوازن ، موقعه الإعرابي : فاعل ، علامة إعرابه : الواو .

2- الجناة : صفة للمخالفين مجرورة مثلها ، وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره .

3- هذه ( هاتان الفتاتان مهذبتان ) علامة إعرابه : الألف .

الـــــجَــــــــــرُّ بالحروف
التدريب الأول
حرف الجر - الاسم المجرور ( علامة الجر )

الباء - بمناخها ( الكسرة ) 

الباء - بخصوبة ( الكسرة )

من - أهم ( الكسرة )

الباء - مدن ( الكسرة )

من - الطرق ( الكسرة )

في - المنطقة ( الكسرة )

اللام - تحلية ( الكسرة )

الباء - الزراعة ( الكسرة )

على - قمة ( الكسرة )

من - مدن ( الكسرة )

من - التطور ( الكسرة )

التدريب الثاني
الجار - المجرور
1- في - المسجد .

2- على - المقعد .

3- الباء - القادمين .

4- اللام - حق .

5- إلى - الإذاعة .

6- الكاف - السيف .

7- عن - أبي .

8- اللام - الحصان .

9- من - النخلات .

10- الباء - فيك .

11- في - نواصي ، إلى - يوم .

التدريب الثالث
1- الاستماع للآباء واجبٌ في غير معصية الله .

2- سلمتُ على المعلمين .

3- ذهبَ الأطفالُ إلى الأمهاتِ .

4- استمتعتُ بالقصتين .

5- سألتُ عن حميك .

التدريب الرابع
1- ابتعدْ عن قرناءِ السوء .

2- خرجتُ من البيتِ إلى المدرسةِ مُبَكِّرًا .

3- كتبتُ بِالقلمِ .

4- عُدْتُ المريضَ في دارِهِ .

5- قرأتُ من أولِ سورة البقرة إلى الآية المئة .

6- باسم الله توكلت على اللهِ .

7- تحصن عن الذنوبِ بِالإيمانِ .

التدريب الخامس
الاسم المجرور - علامة إعرابه
1- السكين - الكسرة .

2- الجسم - الكسرة .

3- محمدٍ - الكسرة .

4- البقالةِ - الكسرة .

5- المدينةِ المنورةِ - الكسرة .

6- السهم - الكسرة .
التدريب السادس
حرف الجر – الاسم المجرور
أ-

1- الباء – عبد : اسم مجرور بالباء ، وعلامة جره الكسرة الظاهرة تحت آخره .

من – المسجد : اسم مجرور بمن ، وعلامة جره الكسرة الظاهرة تحت آخره .

إلى – المسجد : اسم مجرور بإلى ، وعلامة جره الكسرة الظاهرة تحت آخره .

2- واو القسم – الشمس : اسم مجرور بالواو ، وعلامة جره الكسرة الظاهرة تحت آخره .

3- من – تحت : اسم مجرور بمن ، وعلامة جره الكسرة الظاهرة تحت آخره .

في – جنات : اسم مجرور بفي ، وعلامة جره الكسرة الظاهرة تحت آخره .

4- عن – طبق : اسم مجرور بعن ، وعلامة جره الكسرة الظاهرة تحت آخره .

5- واو القسم – العاديات : اسم مجرور بالواو ، وعلامة جره الكسرة الظاهرة تحت آخره .

ب-

1- اللام – المؤمن : اسم مجرور باللام ، وعلامة جره الكسرة الظاهرة تحت آخره .

الكاف – البنيان : اسم مجرور بالكاف ، وعلامة جره الكسرة الظاهرة تحت آخره .

2- الباء – النيات : اسم مجرور بالباء ، وعلامة جره الكسرة الظاهرة تحت آخره .

اللام – كل : اسم مجرور باللام ، وعلامة جره الكسرة الظاهرة تحت آخره .

التدريب السابع
حرف الجر – الاسم المجرور – علامة جره .

اللام – الصلاة – الكسرة .

من – يوم – الكسرة .

إلى – ذكر – الكسرة .

في – الأرض – الكسرة .

من – فضل – الكسرة .

من – اللهو – الكسرة .

من – التجارة – الكسرة .

التدريب الثامن
ب-

الواو : حرف قسم و جر .

الله : لفظ الجلالة مقسم به مجرور ، وعلامة جره الكسرة الظاهرة تحت آخره .

إن : حرف توكيد و نصب .

القرآن : اسم إن منصوب ، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة تحت آخره .

مؤثر : خبر إن مرفوع ، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة تحت آخره .

في : حرف جر .

القلوب : اسمٌ مجرورٌ بـ ( في ) ، وعلامة جره الكسرة الظاهرة تحت آخره .

ج-

1- الواو : حرف قسم و جر .

العصر : اسم مجرورٌ بواو القسم ، و علامة جره الكسرة الظاهرة تحت آخره .

إن : حرف توكيد و نصب .

الإنسان : اسم إن منصوب ، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

لفي : اللام مزحلقة ، في : حرف جر .

خُسر : اسم مجرور بفي ، وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره .

والجار و المجرور متعلقان بخبر إن .

2- رسالة : فاعلٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الضمة الظاهرة على آخره .

من : حرف جر .

أبيك : أبي اسمٌ مجرورٌ بمن ، وعلامة جره الياء لأنه من الأسماء الخمسة وهو مضاف ، والكاف : ضمير متصل مبنيٌ على الفتح في محل جر مضاف إليه .
ثانيًا : الجَـــرُّ بالإضافة .

التدريب الأول 

المضاف – المضاف إليه 

1- فصل - الرَّبيع .

2- بابَ – الغرفة .

3- قارئُو – الكتب .

4- إذاعة – القرآن .

5- حرارةُ – الجسم .

6- أقربُ – الأجرام .

7- أخ – ياء المتكلم 

أصدقاء – الهاء .
التدريب الثاني 

المضاف إليه – علامة جره
1- العلم – الكسرة .

مسلم – الكسرة .

2- مصطفى – الكسرة المقدرة .

3- المنفقين – الياء .

4- أبي – الياء .

جابر – الكسرة .

5- الوالدين – الياء .

6- بابي – الياء .

7- الاختبارات – الكسرة .

8- المحسنين – الياء .

9- الغرفة – الكسرة .

10- الوادي - الكسرة المقدرة .

التدريب الثالث
1- شُبَّاكُ الغُرْفَةِ مُغْلَقٌ .

2- عائدو المريضِ كثيرون .

3- أعطيتُ أخي مفتاحُ الخزانةِ .

4- أغلقتُ بابي السيارةِ .

التدريب الرابع
أ-

1- صاحبا أخي مُخلِصَان .

2- مُحبو الخير كثيرون .

3- أحضرَ أبي مشترياتِ المنزلِ .

4- أخوك مجتهدٌ .

ب-

1- قائدُ الأسطولِ ذكيٌ .

2- مصيرُ المنافقين النارُ .

3- حقيبةُ سلمى مرتبةٌ .

4- جهودُ الرجلين واضحةٌ .

5- طاعةُ الأمهاتِ واجبةٌ في غير معصية الله .

التدريب الخامس
1- صديقُ .

2- الشتاءِ .

3- الأطفالِ .

4- عاصمةُ .

5- المدينةِ .

6- الغداءِ .

7- حفلةَ .

8- الرياضِ .

9- الأسبوعِ .

10- الفريقِ .

11- الرجلِ .

12- المدرسةِ .

التدريب السادس
يوفق : فعلٌ مضارعٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعهِ الضمة الظاهرة على آخره .

الله : لفظ الجلالة فاعلٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الضمة الظاهرة على آخره .

طالبي : مفعولٌ به منصوب ، وعلامة نصبه الياء لأنه جمع مذكر سالم وهو مضافٌ .

العلم : مضاف إليه مجرور ، وعلامةُ جره الكسرة الظاهرة تحت آخره .

إٍلى : حرف جر .

الخير : اسم مجرور بـ ( إلى ) ، وعلامة جره الكسرة الظاهرة تحت آخره .

ج-

1- يشرق : فعل مضارع مرفوع ، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .

نور : فاعل مرفوع ، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره ، وهو مضافٌ .

الصباح : مضافٌ إليه مجرورٌ ، وعلامة جره الكسرة الظاهرة تحت آخره .

2- سلمت : سلم فعلُ ماضٍ مبنيٌ على الفتح ، والتاء تاء التأنيث الساكنة .

يدا : فاعل مرفوع ، وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى ، وهو مضافٌ .

عبد : مضافٌ إليه مجرورٌ ، و علامة جره الكسرة الظاهرة تحت آخره ، وهو مضاف .

الله : لفظ الجلالة مجرور ، وعلامة جره الكسرة الظاهرة تحت آخره .

التدريب السابع
د-

1- الفعل المضارع المنصوب : تري . أداة النصب : لن .

2- الفعل المضارع المجزوم : تُعَطَّرْ . أداة الجزم : لم .

3- مثنى : عارضيه . علامة إعرابه : الياء .

4- الفاعل المرفوع : الحقُّ . علامةُ رفعه: الضمة .

5- الاسم المنقوص : البغي . الإعراب : فاعلٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعهِ الضمةُ الظاهرةُ على آخرهِ .

هـ-

المضاف – المضاف إليه 

1- عروس – المجد .

2- ذيول – الشهب .

3- دون – بلوغ .

4- كليل – المخلب .

5- قبضة – المغتصب .

المَــمْــنُـوعُ مِــنَ الــصَّــرْفِ
التدريب الثاني 

1- حدائق .

2- الدنيا – مصابيح – شياطين .

3- صفراء .

4- محاريب – تماثيل .

5- سوداء – بيضاء .

6- مساكن .

7- بشرى .

8- أحاديث .

9- كبرى .

10- مناظر .

التدريب الثالث
مؤَنَّثُ الكلمةِ - سبب منعها من الصرف
1- زرقاء – لأنها مختومة بألف التأنيث الممدودة .

2- غضبى – لأنها مختومة بألف التأنيث المقصورة .

3- صفراء – لأنها مختومة بألف التأنيث الممدودة .

4- سمراء – لأنها مختومة بألف التأنيث الممدودة .

5- ظمأى – لأنها مختومة بألف التأنيث المقصورة .

6- عرجاء – لأنها مختومة بألف التأنيث الممدودة .

التدريب الرابع
1- مساجدُ .

2- زرقاءُ .

3- عناقيد .

4- منابرَ .

5- مجالسُ .

6- رجعى .

7- ملاعبَ .

8- جرائدَ .

التدريب الخامس
1- مزارع ( في القصيمِ مزارعُ كثيرةٌ ) .

2- دَنانير ( عندي سبعة دنانيرَ ) .

3- دَراهم ( اشتريتُ الكتابَ بخمسةِ دراهمَ ) .

4- مفاتيح ( لبابِ الغرفةِ ثلاثةُ مفاتيحَ ) .

5- مصانع .

6- مطابخ .

7- قناديل .

8- مدارس .

9- محاريب .

التدريب السادس
1- في أبها مناظرُ جميلةٌ .

2- التفاحةُ حمراءُ .

3- بُشرى طالبةٌ مجتهدةٌ .

4- مصابيح المدينة مضيئةٌ .

جمع وترتيب (م ع ل م ه) الرجاء الدعاء لي و لمن حل التدريبات
